

# NUEVA ILLICE

SEMANARIO INDEPENDIENTE

AÑO I

SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. . . . . 0'25 pts.  
Resto de España, trimestre. . . 1'00 »  
Extranjero, trimestre. . . . . 1'50 »

Elche 12 de Julio de 1913

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza Menéndez Pelayo, núm. 4

No se devuelven originales

NÚM. 6

## CLÍNICA

- DE -

### DON VICTOR MARTIN

Ex-alumno de los Hospitales de París

Consulta especial de enfermedades de la vista, nariz, garganta y oídos. Operaciones y curación de estrabismos, Inyecciones de párpados, pestañas, granulados, pólipos, vegetaciones, anginas, tumores, vapores, etc., etc.

Tratamiento de enfermedades específicas. Aplicación de suero oxigénico en el reumatismo.

Medicina y Oculista general.

ASISTENCIA A DOMICILIO

Horas de consulta: de 9 a 12

Plaza de la Merced, núm. 51

El proyecto de canalización

## Los riegos de esta provincia

II

La Cámara Agrícola de Alicante al emprender la patriótica campaña de canalizar esta provincia, publicó un folleto en el que da detalles minuciosos del modo de llevarse a cabo la resolución de este problema.

En ese folleto, muy acertadamente, dice el Sr. Mira, que estas comarcas alicantinas están condenadas a sufrir grandes sequías por la razón de que los vientos reinantes, al chocar con las montañas situadas al N. O. de la provincia, no encuentran el descenso necesario de temperatura para condensar los gases y convertirlos en lluvias, y con tal motivo el proletariado del campo y los agricultores que esperan una nube que agite sus campos, rara vez verán satisfechas sus esperanzas; y por lo tanto se debe buscar y traer de donde se encuentre, ya que el cielo no se digna enviarnosla al menos una vez al año.

Con tal objeto, y ya que muy cerca de Alicante se encuentra agua en abundancia y que miserablemente no se aprovechan, dicha Cámara acordó utilizarlas para el riego de estas tierras. Esas aguas son de las lagunas de Ruidera, cuya altura sobre el nivel del mar es la de 863 metros y que embalsan una millonada de metros cúbicos, recibiendo continuamente la cantidad de 4 metros cúbicos por segundo.

Los beneficios que reportaría la canalización de esta provincia, tanto para el país como para el Estado, son incommensurables; pues respecto al país cada propietario de fincas enclavadas en la zona regable cuadruplicaría el valor de las mismas, adquiriendo cada hectá-

rea un valor mínimo de 6.000 pesetas, y respecto al Estado tal proyecto tendría la virtud de contener la emigración que actualmente alcanza cifras asombrosas.

Para llevar a cabo esta obra, es indispensable crear una entidad en la que tengan representación todos los pueblos a quienes favorezca, y con este objeto, una agrupación de hombres que se preocupan por el bien de esta región emprendieron una especie de mítines en que predicaban la unión de todos los ciudadanos, y recomendaban nombrasen su representante con la conformidad de todos a fin de que los recelos y exclusivismos no fueran obstáculo para la marcha desembarazada de este ideal. Con un entusiasmo inmenso emprendieron tal propaganda, acogida por la mayoría de los pueblos con alegría sin límites y demostraciones de verdadero interés y grande ansiedad porque se realizase lo antes posible la canalización; tales fueron por ejemplo Crevillente, en donde la fiesta fué grandiosa, viéndose unidos desde el Cura del pueblo hasta el más contrario a los ministros de Dios, que recorrieron las calles precedidos de la música, con el alma encendida en entusiasmo y con una creencia profunda en la salvación de sus estados económicos celebraron su mitin de redención. En cambio, otro pueblo, que con mayor razón, con mayor prontitud debió prestarse para realizar este fin, no lo hizo, apesar de ser uno de los que más daños padecen y que más se lamentan de que no canalicen aguas para fertilizar esta comarca.

(Continuará.)

Quílfes

## La sequía

Para mis amigos de NUEVA ILLICE

Brilla el sol en los cielos como una inmensa hoguera; sus rayos encendidos el suelo asustean; como espadas de fuego, que mientras caen trenzan una danza de muerte, se clavan en la tierra y abrasan y devastan la campiña que ya un desierto inhóspito semeja.

Nada del campo anima la llanura desierta; como un terrón inmenso exánime, blanquecino. Secos están del río el cauce y las riberas; sedientos los algibes, abrasada la vega; los troncos esqueléticos de nuestras arboledas,

nos recuerdan los días florecientes de nuestra flora espléndida.

El valle está desierto, cerradas las viviendas; sus pobres moradores, huyeron a otras tierras en busca del sustento que esta patria les niega; ya del mozo de yuntas, no se oyen las cadencias; ni el balar de rebaños; ni el trágico de las eras; ya ni las aves cantan, ni los grillos chirrean... ¡Todo es calma de muerte! ¡Todo es sosiego, soledad, inercia...

La ermita abandonada, ya no ve abrir sus puertas al culto dominguero; ya cual antes, no alegra la rural contornada en los días de fiestas; la esquila que fué heraldo feliz, ya no voltea; en la cumbre, Horosa, se dobla la veleta; los vientos y el descaído, van arrancando tejas de la techumbre, abriendo en la nave, troneras, dejando paso al polvo irreverente, que cubre las imágenes de tierra.

Por fin, pesadamente, se hundió el sol tras las sierras; un resplandor de incendio en el espacio tiembla; no hay rocío en el cielo; la brisa no refresca...

En occidente, Venus, la vespertina astralla, encendida aparece como un acua que rueda... El campo está cubierto de un manto de tristesa... Y si algunos labriegos por estos lares quedan, para emigrar, inútiles, guardianes del terruño y las doncellas, añoran con angustia, de otros días sus cantos y sus fiestas... Ya no pulsan sus manos guitarras planíderas... ¡Ellos han olvidado sus cantares, y allá en la rinconera, penden los instrumentos por el polvo cubiertos y sin cuerdas!

Ya aparece en el cielo la luna macilenta, que en medio de los campos sus rayos blancos vuelca; su faz pálida y triste, la de un hada semeja, que en el silencio de las noches llora sobre las ruinas de mi amada tierra!

P. Pastor Maciá

Campo de Elche, 8-7-1913.

Este periódico se halla de venta en el

KIOSKO DE RICO

## De la farándula humana

UN QUIJOTE

Las doce de la mañana debían de ser cuando me encontraba en la calle de Carretas, esquina al Ministerio de la Gobernación dispuesto a hacer un recorrido comercial por la plaza del Angel y calle de Atocha, cuando dispuso el Destino que torciera mi propósito una de esas madrileñas pizpiretas y gitanas, de andar pícaro y menudito, que pasó junto a mí, dejándome una estela de esencias de flores y alegría juvenil.

La dije una fineza que fué correspondida y cuando me disponía a irme y decidido, a usufructuar por unos momentos la divina gracia de su ingenua conversación, una vez atiplada y extraña, que más bien parecía un silbido, pronunció mi nombre. Quédé indeciso unos segundos sin saber si optar por la muñequita de ensueño o por el incógnito que me llamaba y cuando rompí resuelto el paso con dirección a mi bella desconocida, surgió ante mis ojos la figura del verdadero Quijote español.

—¿Cómo está usted?

El autor de la pregunta era un joven que representaba 22 años, alto, delgado, mal vestido, de cara familiar que le daba repulsiva expresión la barba sin afeitar. La presencia de un sugeto así en Madrid contrasta notablemente con la puleritud de esta gente muy dada al atildamiento y al buen gusto, máxime en pleno centro de la Corte, donde las damas encoquetadas y las «horizontales» de rango hacen gala de sus valiosas joyas y de sus ricas vestiduras.

—¿Usted no me conoce?— me dijo con una sonrisa anodina que dejaba al descubierto una dentadura negra por falta de aseo, al propio tiempo que me cedía la mano a guisa de saludo, que supe esquivar haciéndome el distraído.

—No, no recuerdo— le contesté;— es decir, creo haberle visto alguna vez en Elche.

—Sí— replicó— Yo he vivido en Elche y trabajaba de oficial de barbero, pero como el oficio no me gusta y en cambio tengo aficiones artísticas y reúno algunas condiciones, he venido a Madrid a luchar por el conseguimiento de mis propósitos.

—¿Es usted pintor, músico?...— le pregunté intrigado...

—No, señor; yo quiero ser cómico.

Ante mi mente apareció aquel hermoso artículo de «Figaro» que tenía por título la contestación del futuro «genio». Yo no sé si aquel gran ironista copió de la realidad el diálogo que describió su pluma galana o si solo fué producto de su portentosa inteligencia. De todos modos, la Casualidad me presentaba una bonita ocasión para «saborear» las ilusiones de un pobre Quijote.

—¿Y ha hecho usted gestiones para conseguir su objeto?

—Sí, señor; pero...

—¿Fracasaron?

—Le diré a usted; ya estaba casi contratado en el teatro Martín, pero se ha disuelto la compañía. Sin embargo no me desanimo, porque como tengo afición al canto, voy a dar un ingreso en Novedades

Senti honda compasión por el iluso. Solo, en Madrid, sin cariños ni protección de nadie, era bien triste el porvenir que le aguardaba. Le ofrecí un cigarrillo que aceptó sin réplica. Caminamos por Monte-ra con dirección a Caballero de Gracia hablando de sus proyectos que a él le parecían muy naturales y factibles de realización y a mí cada vez más descabellados, si bien no me atreví a indicárselo.

Llegamos a la red de San Lufs; allí estaba el conocido «restaurant» de este nombre. Frente a los atraentes escaparates de «La Favorita» se detuvo «mi» bohemio y bostezando me preguntó la hora. Yo, en vez de echar mano al reloj, gustoso le hubiera brindado un par de pesetas para que se desayunara, anticipándome al sablazo que se avecinaba, pero me contuve ante el temor de «herirle en su dignidad». Y seguramente se hubiera enojado, pues cuando le enseñé el reloj que marcaba la una, con gesto olímpico, un tanto adulerado por un segundo bostezo, me dijo que no podía detenerse más porque tenía que es- perar... ¿a quién dirán ustedes?... ¡a su novia!

Quedé perplejo ante esa noticia. «Mi Quijote» tal vez no comiera tal vez no tu- viera más ropa que la miserable que cubría su cuerpo escuálido, tal vez no halla- ra un rayo de luz que iluminara el negro presente que le rodeaba, pero en cambio tenía novia, había una mujer que se miraba en sus ojos, y que escuchaba sus ensueños de loco romántico, y que abría su corazón al conjunto de amorosos transportes y de ri- sueñas esperanzas.

Y entonces ya no le compadecí...

J. Marín Martí

Madrid y Julio 1913.

## ¿A la mar?...

A mi distinguido amigo Diego Irlas

Contestando a la pregunta de ¿vas a la mar? que me hiciste, amigo Diego, he de decirte que debido a los fuertes alabonzos que D. Crisis descarga sobre la puerta de «La Industria», la verdad, no me atre- vo a pronunciar un ¡sí!, porque el ¡sí! que significa ir a los baños, encierra en sí mu- chas pesetas. De manera, que como debes comprender, con tal precedente, la cosa está marinera.

Así es que no está el for para bollos, ni el cos pa porquerías. Bien es verdad que de allí ha de venir, porque pot alenar el ventet, haber trabajo, ganar el obrero y ya es farina de atre costal.

Por lo que llevo dicho no puedo con- tarte a la pregunta de ¿vas a la mar? por aquello de *nadie diga míga, hasta que está bajo la viga.*

Además puede muy bien salirme el tiro por la culata.

Ahora, si yo fuese hombre de capital, co- fería un puñao sin contar y... A la mar voy por naranjas. *Tíramen tres, che perut.*

Podrá, sí, argüirseme aquello de que *mes fa el que vol que el que pot; querer es poder*, pero, amigo mío, cada u sap en sa casa de ahon pencha el cresol.

Yo no se como hay quien disponga de un mediano capital y mire con indiferencia la gran fiesta de la mar. Bien es verdad que *Deu dona faves a qui no te quizals.*

Se necesita fuerza de voluntad para ar- mar ese desbarajuste de muebles y ese car- gar y plantar la barraca. Fato no quiere decir que el obrero illicitano vaya a la vora a pasar mes fam que Cholel; mes treballs que el Gato; Las de Cain, como suele de- cirse. Absurdo en alto grado sería afirmar tan vago concepto, puesto que allí se va a echar una cana al aire.

De modo, y para terminar, porque me

voy haciendo *mes pesat que el plom y mes llare que una Cuarasma*, que si me decido a emprender nuestro típico peculiar viaje a las barracas, quedas invitado por si quie- res pasarte unos días entre los habitantes de un pueblo portátil. No creas, caro ami- go, que los que viven a la otra parte del *Se- quitó* tienen la patente de camorristas y que de cualesquiera cosa *se arma la de Dios Cristo, la de San Quintín o la de S. Sera- pio.*

Te equivocas al tal imaginas, porque entre nosotros *nunca llega la sangre al río.* Además, *no es tan fiero el león como lo pinta la gente.*

Ya lo sabes, amigo Irlas, te aguardo en mi transparente e higiénico *tunel.* Aunque, desde luego, con la venia de las circunstan- cias competentes. No dudo aceptarás mi convite por aquello de *Val mes roín con- gut, que bó per conixer.*

Lo que no puedes decir, porque no *apega ni en cola, es lo de Dios me ponga donde haya*, pero no te apures, ¡qué caram! porque en mi casa existe la rancia costum- bre de repartimos *lo que hay com a bons chermans.* Así he sido siempre, y claro, *genio y figura, hasta la sepultura.* Adema- s, *ahon menchen dots, menchen tretse.* Si alguien te dice: *A la mar vds, lo que lleves mencharás*, puedes contestar: *Yo vach com el charamiter y el que tinga cuc que pele fulla*, y lo que estoy viendo es que *te claves en camisa de onse vares* y aunque *se quede con tres palmas de narices*, tú procura quedarte *mes fresco que les cama- rroches.*

Z.

## En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde Sr. Ga- lán, y con asistencia de los concejales se- ñores Sánchez Fuentes, Sánchez Bernad, Rodríguez, Campello Quiles, Campello Ro- mán, Alonso, Vives, Cerdá, Martínez Fus- ter, Serrano y Magán, celebró el miércoles sesión nuestra Corporación Municipal, en segunda convocatoria.

Después de leída el acta, que es aproba- da, se dá cuenta de varias instancias e in- formes de Policía y Obras.

También se dió cuenta de un oficio de la Delegación de Hacienda en el que insta al Ayuntamiento a que ingrese mayores can- tidades de las que hasta hoy tiene ingresa- das, acordándose contestar, manifestando la situación precaria por que atraviesa el campo a causa de la sequía y emigración, y como de la recaudación de este es de don- de se atiende el ingreso de cantidades para la Hacienda, resulta que no pueden por hoy ser mayores los ingresos que hasta la fecha llevan realizados.

El resto de la sesión careció de importan- cia, levantándose a las once y cuarto.

El público que asistió a la sesión fué es- casísimo.

## Los consumos en Elche

¿Cuál es la forma mejor de sustituirlos?

Continuando en nuestra labor de infor- mar a los lectores lo más imparcialmente posible sobre asunto de tanta trascenden- cia como este que nos ocupa, nos acerca- mos a personas de relieve en su partido, queriendo traer a NUEVA ILLICE los pun- tos de vista de todas las ideas políticas que actúan en nuestro pueblo.

El número pasado publicábamos opinio- nes de un democrata, un liberal y un socia- lista; hoy insertamos las de un republicano, un conservador y un tradicionalista.

## D. Vicente Sansano Fenoll

Ex-alcalde. Tiene en su haber reformas de gran importancia en la vida de nuestro pueblo, como la traída de aguas.

Instado por uno de nuestros redactores a que nos informara sobre la sustitución de los consumos, prestóse galantemente a la entrevista:

—¿Qué medios juzga V. mejores para sustituir los consumos y menos gravosos para el vecindario?

—Yo soy partidario del reparto vecinal, pues es el mejor medio para que resulte equilibrado el pago de cuotas por el vecin- dario, puesto que siendo equitativo, su re- caudación sería fructífera y eminente.

—¿Lo cree V. imprescindible?

—Ya lo creo; como que según lo que a V. le digo, es la única fuente equitativa y menos dada a sangoneo que existe para salvar el presupuesto de gastos.

—Entre los arbitrios, ¿cuales cree usted de más provechosos resultados para el mu- nicipio y más convenientes para el pueblo?

—En cuanto a los arbitrios, soy partidario de que se creen todos aquellos que se estimen procedentes, siempre que se haya salvado con el reparto vecinal la cifra a que alcanza el cupo y estos arbitrios no vengán a gravar artículos de primera nece- sidad, como por ejemplo, la carne.

—¿Cree usted viable la municipalización de algún servicio público que sea nueva fuente de ingreso para el Concejo?

—Por hoy y colocadas las cosas en el te- rreno en que se hallan, no puede haber tal municipalización, pues en el estado actual de las cosas, vendría a hacerse de un servi- cio productivo para el Ayuntamiento, una carga un tanto gravosa.

## D. José Alemañ Hernández

Concejal conservador e individuo de la Comisión nombrada para sustituir los Con- sumos. A nuestras preguntas contestó ama- blemente:

—Juzgo un desacierto la sustitución en la forma en que se hace de los Consumos. Y creo que el reparto es imprescindible, pónganse los arbitrios que se quiera: aun- que he de advertir que no he estudiado el asunto a fondo y espero para formar opi- nión la información pública de la semana próxima.

—¿Y de la municipalización de servicios?

—Sobre ese asunto no puedo emitir opi- nión, porque lo descono co. Pero opino que debe llevarse mucho cuidado con las refor- mas que puedan alterar la vida administra- tiva del Municipio.

## D. José Pascual Urbán

El Sr. P. Urbán (D. José), Jefe de los legitimistas de este Partido, nos dice, que por falta de tiempo no puede contestar a las preguntas que se le hacen, pero lo que sí puede decirnos es que es acérrimo parti- dario de la abolición, no de la sustitución, prometiéndonos que a este fin para el pró- ximo número nos dará su parecer y comen- tario sobre el asunto tan discutido de la sustitución de los consumos.

## Bendición

Atentamente invitados por el alcalde, se- ñor Galán, acudimos el pasado lunes al Ayuntamiento, de donde nos trasladamos al Cementerio, para asistir a la bendición y apertura del Nuevo Depósito Judicial y Velatorio.

Abierto que fué el edificio por el Sr. Al- calde, el capellán de aquel sagrado recinto y abogado Sr. Pomares Ceva, bendijo tras las preces de ritual, pasando a su interior las comisiones oficiales e invitados.

El nuevo Depósito judicial tiene un des- pacho para el Sr. Forense; Sala almacén y

lavabo; Salón de autopsia, en el que se han colocado dos soberbias mesas de disección de marmol rojo, giratorias, con grifos que dan abundante agua, tan necesaria para los casos en que haya de hacerse uso de esta sala; Velatorio, espaciosa habita- ción en la que hay colocados diferentes pies de hierro para que sobre ellos descansen los ataúdes; y por último un bien ventilado desván circundado por bancos para que puedan descansar los veladores.

Después de esta ceremonia, nos traslada- mos al Cementerio Civil, en donde pudimos ver el incremento que allí también han to- mado las obras en la construcción de ni- chos, pues son dos los grupos que van cons- truidos. En este mismo Cementerio visita- mos el velatorio que nos resulta poco ven- tilado y algo lóbrego.

Con esto dimos por terminada nuestra ta- rea, pero el Sr. Galán, que sabe distinguir a los «Chicos de la Prensa», nos invitó a que al llegar a Elche fuésemos al Ayunta- miento, lo que efectuamos, y junto con los demás invitados se nos sirvió un espléndido refresco.

Al acto asistió el Ayuntamiento, Juzga- do, Cuerpo Médico Facultativo, y distin- guidas personalidades de la localidad invi- tadas al acto. También asistió como repre- sentante de nuestro querido colega «La De- fensa» el profundo escritor Sr. Pascual Ur- bán (D. José) y en la nuestra el Sr. Torre- grossa Ruiz.

Para terminar, la Redacción de NUEVA ILLICE felicita efusivamente al Sr. Alcal- de y Comisión de Beneficencia y Sanidad, por su acierto al implantar tan importante mejora.

## CONFLICTOS SOCIALES

### La huelga de zapateros

Ha surgido en nuestra ciudad un grave conflicto entre el Capital y el Trabajo.

Los obreros zapateros y cortadores de- clararon el lunes la huelga en la fábrica de D. Antonio Almela Navarro, por motivos que expusieron en hoja suelta dirigida al pueblo.

A lo que parece, los obreros piden se ad- mita a los cuatro operarios despedidos— tres cortadores y un zapatero—abonán- doles el jornal de la semana, pretensión a la que no accede D. Antonio Almela.

De unos ciento cincuenta operarios que tenía este fabricante, hoy apenas si traba- jan unos veinte.

No se confía en una pronta solución sa- tisfactoria; por el contrario, tómesese se agu- dice la cuestión y se declare la huelga ge- neral.

Los fabricantes de calzado se reunieron acordando por solidaridad no dar trabajo aquellos zapateros que lo tenían del señor Almela y de otra fábrica, y habían declara- do a aquel la huelga; medida encaminada a aumentar el número de los sin trabajo. Por su parte, los obreros cuentan con el apo- yo de todas las sociedades de resistencia de la localidad y de la Unión General de Trab- jadores.

Obreros y patronos, por lo que vemos se hallan dispuestos a luchar con tesón: p- ro lo que, como decimos, no sería extraño viera la huelga general.

Has sido infructuosas las gestiones q- hasta ahora se han practicado con el fin de solucionar el conflicto.

Lamentamos estas luchas que a tod- perjudican y desearíamos ver a obreros patronos más transigentes y benévolo- s. paz entre el Capital y el Trabajo es un bi- inapreciable, que solo cuando se pierde conoce. Ceda en algo el patrono, no ext- men sus pretensiones los obreros, y que nuevo la armonía reine entre nuestros ci- udadanos: ese es nuestro ferviente des-

Nuevas empresas

La Edificadora Obrera Illicitana

La unión

En Elche—nos lo demuestra la experiencia—todas las empresas grandes que redundan en beneficio del pueblo, son obra de los que ganan con su sudor el pan, modestos industriales, humildes comerciantes, pobres trabajadores, que sacrificándose abnegadamente hacen surgir por su esfuerzo y su labor la primitiva fábrica de luz eléctrica; el Teatro Llorente; la elevación de aguas de la Marina; el Kursaal... Pequeños jalones que van marcando la marcha progresiva y ascendente de nuestra ciudad.

Hoy surge una nueva iniciativa así: unos cuantos hombres activos, emprendedores, se han unido, y dentro de poco veremos ir apareciendo, por la fuerza de la unión de los humildes, un nuevo barrio en Elche...

La iniciativa

Varias veces se ha intentado formar una Sociedad como «La Edificadora»; pero nunca pudo llegarse a la realización. Hoy, gracias a la tenacidad de unos pocos, la nueva asociación se halla en funciones.

Hará, poco más o menos, mes y medio, que se celebraron las reuniones preliminares, nombrándose para redactar el Reglamento una Comisión compuesta de D. José Penalva Quiñes, D. Vicente Boix Rizo, don José Boix Botella, D. Antonio Pastor y don Miguel Espinosa.

Cumplieron estos señores su cometido, presentaron los Estatutos en reunión general, y fué la Sociedad legalizada acto seguido por el Sr. Gobernador Civil.

La Sociedad

Se compone de cien acciones, para construir cien casas.

La Junta Directiva está integrada por D. José Penalva Quiñes, presidente; D. Vicente Boix Rizo, vicepresidente; D. José Boix Botella, secretario; D. Enrique Juan Carrillo, vicesecretario; D. Juan Sempere, tesorero; D. Antonio Penalva Campos, vocal interventor e Inspector de Obras; y don Antonio Pastor Pérez, vocal.

La cuota es una peseta semanal y cinco pesetas por cada casa que se principie.

Las casas

Los edificios tendrán una superficie de 180 metros cuadrados: diez metros de fachada por trece de fondo.

Se compondrá cada una de cuatro habitaciones, dos cocinas, dos despensas, patio y dos retretes.

El coste máximo de cada casa será, sin contar el terreno, de unas 2.500 pesetas.

El máximo de tiempo en que han de construirse las cien casas es el de once años.

Gestiones

Para gestionar la compra de terrenos, en unión de la Junta Directiva, se nombró por la General una Comisión compuesta de los Sres. D. José Botella Rosado, D. Adolfo Fenoll Leyza y D. José Manchón.

Comisión y Junta se hallan practicando gestiones activísimas, creyéndose que no se tardará muchos días en principiar las obras.

Un aplauso

Lo merecen, entusiasta, estos hombres voluntarios y activos que han iniciado «La Edificadora», sociedad que creemos útil y conveniente para todos, pero más en particular para el proletariado.

Recibiendo de la Redacción de NUEVA ILLICE, que se complace siempre en alentar todo cuanto redunde en provecho de Elche.

VIDA SOCIAL

Federación Nacional de Obreros Alpargateros

Se hallan muy adelantados los trabajos para constituir esta Federación.

Una comisión del elemento obrero constructor de suelas, nombrada por la Sociedad de este oficio, ha convocado a un Congreso para el 12 de Agosto y sucesivos, para tratar de los puntos siguientes y con sujeción al orden del día que copiamos:

- 1.º Constitución del Congreso.
- 2.º Conducta y gestión de la Comisión organizadora.
- 3.º Modificaciones del proyecto de Reglamento.
- 4.º Proposiciones de carácter general.
- 5.º Asuntos de carácter urgente.
- 6.º Punto donde ha de residir el Comité Central.
- 7.º Localidad donde ha de celebrarse el próximo Congreso; y
- 8.º Clausura del Congreso.

La celebración de este Congreso y la constitución de la Federación Nacional de Obreros Alpargateros, será la salvaguardia del elemento que quien representa, y servirá para hacer más firme su unión, que lleva consigo resultados provechosos para su clase.

Plácemes mil merece tan excelente idea y por nuestra parte recibe la Comisión organizadora la más sincera de las felicitaciones.

Casino de Elche

Esta importante sociedad de recreo celebrará mañana a las cinco y media de la tarde, Junta General extraordinaria, para tratar de la dimisión de la Directiva y elegir otra nueva.

La Illicitana

Bajo este título ha quedado definitivamente organizada la sociedad de dependientes de esta ciudad.

El sábado de la pasada semana, en Junta general se eligió, para formar la Directiva, a los señores siguientes:

Presidente, Rafael Ruiz; Vice, Francisco Ruiz; Secretario, Francisco José Torres; Vice, Manuel Coves Pemas; Tesorero, Diego Irlas; Vocales, Francisco Boix González y Francisco Mollá.

Los asociados encuéntrense en amigos de implantar en plazo no lejano la jornada de diez horas.

Coro San Luis

Celebrará Junta general esta sociedad el domingo 13 del actual, a las cuatro de la tarde, en los salones del Círculo Jaimista, para tratar sobre el artículo 3.º de su Reglamento.

Sociedad de Alpargateros

A las nueve del día de mañana celebrará asamblea general esta colectividad, con objeto de tratar de prestar la solidaridad debida a sus compañeros en huelga los alpargateros de Aspe y los zapateros de esta ciudad.

Partido Republicano Local

Para tratar de la ratificación de confianza al Partido gubernamental, celebrarán mañana los republicanos Asamblea extraordinaria.

Círculo Obrero

Celebrará asamblea extraordinaria general esta tarde a las tres, para acordar el informe que ha de enviarse al Ayuntamiento sobre el presupuesto municipal de gastos, cuyo asunto quedó el domingo pasado pendiente de resolución.

La Edificadora Obrera Illicitana

A las cuatro y media de la tarde de mañana y en la Escuela Pública de Santa María, celebrará Junta General ordinaria esta benéfica entidad.

Juventud Socialista

Convoca a sus asociados para la Junta General ordinaria que celebrará esta tarde a las tres, en el local Escuela del Círculo Obrero.

Dos Primeros Pasos

POESÍAS

DE

Pascual Pastor Maciá

Se halla de venta en esta imprenta, al precio de UNA PESETA.

La voz de la calle

Dos quejas

Hacemos notar a las autoridades, a quienes corresponde velar siempre por el exacto cumplimiento de la Ley, las infracciones que a diario se cometen con la vigente Ley de Caza.

Y declinamos eso, porque venimos observando, que estando como estamos, en tiempo de veda, y a más, estando prohibida en todo tiempo la caza con hirones se lleva a efecto este sport en la impunidad más absoluta.

También recibamos de las autoridades, que metan en catura a los chiquillos que pululan por las calles de esta población, los cuales, sin respeto alguno para los transeúntes, convierten aquellas en campo de sus fechorías. En demostración de este aserto, denunciámos el hecho de que en sitio tan céntrico como es la Plaza de la Merced, se llueve a cabo con completa impunidad el disparo de truenos y carretillas.

Ya otra vez y por el Alcalde (que lo es a entones D. Serafín Segura) fueron denunciados varios jóvenes de la localidad por el disparo de unos cuantos truenillos imponiéndoles el debido correctivo.

¿No podrá hacer V. lo mismo, Sr. Galán?

¡Sr. Alcalde!

Haciéndonos eco de lo que nuestro querido colega «La Defensa» pide a voz en grito, nosotros a grito «peleo» se lo demandamos así mismo al Sr. Alcalde.

Esta petición es la de que cuanto antes, se pongan en la Plaza de la Merced unos miseros y tristes banquillos que sirvan para comodidad de los románticos paseantes que a altas horas de la noche acuden allí para admirar... la luna y las estrellas.

¡Eso perros!...

Sr. Alcalde... ¿no hay manera de acabar con los aristocráticos perros que pululan por las principales calles de la población?

Además de ofrecer constantemente espectáculos dignos solo de los aduleses que nuestros soldados hacen desaparecer en tierra de moros, ponen en peligro la integridad de los transeúntes: por ejemplo, hace unos días, atropellaron a una simpática joven, lastimándola y haciéndola dar una caída.

Por favor, Sr. Alcalde, que se evite, y así le aplaudiremos una vez más.

Un aplauso

D de ha te bastantes días, vemos con muchísimo gusto, las medidas que ha tomado nuestra primera autoridad contra las «distracciones» de tahoneros y tenderos, ordenando el reposo de toda clase de artículos de primera necesidad.

Esta vez no ha sido como rutinariamente lo vienen haciendo; al contrario, han ido por todas las tiendas comprobando si la pesa es estaban contrastadas, y levándose todo el género que había pesado falso.

Así se hace, Sr. Galán, y cuente con nuestro aplauso, en todas las ocasiones en que haga bien por el pueblo.

KURSAAL

Para esta noche, está anunciado el debut de la compañía de zarzuela y opereta que dirige el reputado maestro concertador Vicente Pallicer y el notable barítono Pepe Fernández, con la aplaudida opereta en tres actos «La Casta Susana».

Esta compañía, según nos hemos enterado por la prensa de la vecina capital, es bastante regular y ha hecho una buena campaña en el Teatro de Verano.

Para el domingo, aún no está ultimado el programa, pero podemos adelantar que se pondrán en escena tres zarzuelas de las más en boga, entre ellas dos estrenos.

NOTICIAS

Viajeros

Hemos tenido el placer de saludar a nuestro querido amigo Ramón Lozano, que regresa de Madrid, buscando alivio a la temporada canicular.

—Procedente de Cádiz, ha llegado el tenor beneficiado de la Catedral de aquella capital, nuestro paisano D. Juan Bautista Javaloyes, a pasar la temporada veraniega en esta ciudad.

—También se encuentra entre nosotros nuestro paisano el valiente mataor de toros Sarvaó Campillo (a) Trianero que ha venido a arrendar la plaza de toros de Santa-Pola, para celebrar tres capeas durante las fiestas de San Jaime.

Artista precoz

En el número último, al hacer la reseña de la función a beneficio del Asilo de Pobres, omitimos involuntariamente el paisaje que pintó el precoz artista Pedro Pérez Doló, en doce minutos.

Estábamos enterados que el amigo «Perito», valía, pero no esperábamos sorpresa tan agradable como la que nos dió, viéndole pintar tan magistralmente el cuadro y con los colores tan bien puestos.

Siga adelante el joven artista, que con el trabajo y la perseverancia, logrará dominar el difícil arte de Rubens y de Goya.

Permuta

La han efectuado los maestros de Instrucción pública de Beniarriés y Saladas (Elche) encargándose de aquella D. José J. Giménez y de esta D. Marcelino Picó.

Nuevo tren

Desde mañana domingo principiará a circular un nuevo tren de baños que saldrá de Alicante a las 19'15.

Tribuna de Honor

Por causas ajenas a nuestra voluntad no publicamos en este número «Tribuna de Honor».

La ocupará el número próximo el joven y distinguido abogado D. Daniel Fenoll.

Desgracia

Ayer tarde en la carretera de esta ciudad a Aspe, y a consecuencia de un vuelco, tuvo la desgracia de lastimarse la clavícula izquierda el Interventor del Banco de Cartagena D. Francisco Cezezo.

Desearnosle pronta mejoría.

Banco de Cartagena

CUENTA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Lorca, La Unión, Agullas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Helián, Elche, Yecla, Cádiz y Alcoy.

|                                | Pesetas       |
|--------------------------------|---------------|
| Saldo anterior                 | 15.019.177'37 |
| Imposiciones durante la semana | 435.878'04    |
| Suma                           | 15.455.055'41 |
| Reintegros                     | 438.078'87    |
| Saldo                          | 15.016.976'54 |

Cartagena 21 Junio 1913.

Imp. de José Agulló—Elche.

# Anuncios

**GRAN SASTRERIA**  
— DE —  
**Francisco Deló Díez**  
Canalejas, número 19  
**ELCHE**

**Viuda de Tomás Mora**  
Almacén y Taller de Muebles  
**DE TODAS CLASES**  
Especialidad en artículos de viaje  
Calle del Salvador.—**ELCHE**

Repostería y Confeitería  
— DE —  
**Tomás García Martínez**  
Canalejas, 32 (Esquina Glorieta)—**ELCHE**  
Turrone y Pañadillas Exquisitos dulces secos  
Especialidad en tortadas y masas-paños

**FÁBRICA DE AGUARDIENTES,**  
LICORES Y JARABES DE.  
**Joaquín Pérez Sánchez**  
ESPECIALIDAD **ELCHE** ANIS "PALMA"

Gran Taller de Sastrería  
— DE —  
**Rafael Buyolo Rodríguez**  
Canalejas, 35 **ELCHE**

**FONDA Y RESTAURANT DEL**  
**COMERCIO**  
— DE —  
PLAZA MAYOR, 21 Hijos de F. Román **ELCHE**  
Servicio de carruajes a todos los trenes

**H. "LA CONFIANZA"**  
— DE —  
**José Bernad Valero**  
Sagasta, 2—**ELCHE**  
Comedor de primer orden Cuarto de baño  
Servicio de carruajes a la Estación.

**Antonio Almela Navarro**  
Manufactura de Calzado de  
todas clases  
**ELCHE** Alicante

**José Samper Moreno**  
Depósito de Lonas y demás artículos  
para la confeccion de Alpargatas.  
Plaza de Cervantes—**ELCHE**

**Fran<sup>co</sup> Antón Pomares**  
Salvador, 20—**ELCHE**  
Establecimiento de Pa-  
quetería, Mercadería y  
Quincalla.  
Gran surtido en tarjetas  
postales y en abanicos  
y sombrillas  
de todas clases y precios.

Disponible

**Aureliano B. Torres**  
COMISIONES Y REPRESENTACIONES  
**ELCHE**  
Inmenso surtido en postales novedades.—Vistas de  
Elche.—Ventas al por mayor y menor.—Sellos de  
caucho y rótulos esmaltados  
**SOMBRERERÍA**  
— DE —  
**José Campello**  
Calle del Salvador—**ELCHE**  
Sombreros y gorras de todas clases.—Precios  
baratísimos.—Artículos de alta novedad.

**J. TEROL ROMERO** SAN FERNANDO, 10  
ALICANTE  
Comisgaciones, Em-  
barques, Despachos de  
Aduana—Transportes  
directos y combis des  
de domicilio a domici-  
lio.—Servicio especial  
para encargos en pa-  
quetes.  
AGENTES CONSIGNATARIOS EN BARCELONA:  
**DOMENECH - CERT, (S. A.)**  
Paseo de Colón, número 11



**Gran Fábrica de Chocolates**  
MOVIDA POR FUERZA HIDRAULICA Y DE VAPO  
**PREMIADO CON MEDALLA DE ORO**  
EN LA EXPOSICIÓN DE PARIS DE 1902  
**Francisco Brotóns Ruíz**  
Fábrica en Alzabares Alto **ELCHE** Despacho: Troneta, 24

Disponible

**IMPRENTA, LIBRERIA Y ENCUADERNACIÓN**  
— DE —  
**José Agulló Sánchez**  
Canalejas, 5—**ELCHE**  
Impresiones de lujo y económicas.—Ediciones de obras  
y periódicos.—Especialidad en trabajos comerciales.—  
Encuadernaciones desde las más económicas a las de lu-  
jo.—Gran surtido en libros escolares. Últimas novedades  
literarias y científicas.—Sellos de caucho e imprentillas.

**BANCO DE CARTAGENA**  
SITUACION EL DIA 31 DE MAYO DE 1913

| ACTIVO                                  |                      | PASIVO                               |                      |
|---|----------------------|--------------------------------------|----------------------|
|   | Pesetas              |                                      | Pesetas              |
| Caja y Banco de España.                 | 6.977.806,87         | Cuentas corrientes.                  | 6.086.956,46         |
| Pagado dividendo cuentas utilidades.    |                      | Imposiciones a fecha fija.           | 778.892,50           |
| Fondos Públicos.                        | 1.864.521,48         | Imposiciones de la Caja de Ahorros.  | 15.007.831,18        |
| Descuentos sobre la plaza.              | 6.769.641,35         | Efectos a pagar.                     | 383.070,51           |
| Efectos a cobrar.                       | 7.031.662,19         | Corresponsales.                      | 1.244.848,90         |
| Cuenta corriente con girantes personal. | 2.156.571,76         | Varios.                              | 165.890,95           |
| de valores.                             | 4.755.947,24         | Dividendos a pagar.                  | 14.049,08            |
| Solares en el ensaño de Cartagena.      | 20.758,85            | Utilidad líquida.                    | 297.114,00           |
| Corresponsales.                         | 4.686.105,12         | Fondo de reserva estatutario.        | 1.000.000            |
| Varios.                                 | 1.061.523,08         | 2º Fondo de reserva (voluntario).    | 400.000              |
| Inmuebles.                              | 833.017,84           | Capital.                             | 10.000.000           |
| Mobiliario.                             | 165.484,16           | Total.                               | 35.890.652,50        |
| Cámara acorazada de Cajas de Alquiler.  | 60.611,16            |                                      |                      |
| Total.                                  | 35.890.652,50        |                                      |                      |
| <b>VALORES NOMINALES</b>                |                      | <b>VALORES NOMINALES</b>             |                      |
| Depósitos en custodia.                  | 22.829.233,58        | Depositantes de efectos en custodia. | 22.829.233,58        |
| • necesarios.                           | 290.500              | Acreedores por depósitos necesarios. | 290.500              |
| • en garantía.                          | 3.918.908,28         | Depositantes de valores en garantía. | 3.918.908,28         |
| <b>TOTAL GENERAL.</b>                   | <b>62.429.292,31</b> | <b>TOTAL GENERAL.</b>                | <b>62.429.292,31</b> |

EL DIRECTOR GENERAL  
**Casimiro Muñoz**

EL INTERVENTOR  
**Rafael Sierra**

Reservado para



**Quesos marca "LA VACA"**